



Sándalo SOL Esencia pura de Sándalo con... El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENNORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis SE CURAN SEGURAMENTE CON PERLAS ANTISEPTICAS SOL

Morrhuel con hipofosfitos SOL cura enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

¡Agricultores! EMPLEAD EL Azufre gris de Biabaux para la curación de las enfermedades de la viña Mildew, Anthracosis, Oidium

El AZUFRE GRIS DE BIABAUX superior y más barato que el sublimado se emplea con éxito para combatir las enfermedades del Olivo, Naranja, Limonero y demás frutales.

LA CATALANA Compañía Española de Seguros contra incendios y Explosiones ÚNICA EN SU CLASE Y ESTABLECIDA EN CATALUÑA

Esta gran Compañía que opera en estas líneas 30 años ha, es la que ha satisfecho mayor número de siniestros en Mallorca...

Impotencia debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES FOR EL VINO URANADO PÉPSICO PREPARADO POR J. TORRENS FARMACÉUTICO

ASOCIACIÓN DE SEGUROS DE LA PENINSULA Y DE LAS ISLAS BALEARES... GRAN LIQUIDACION en lanas para señora

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS... 33 años de existencia SEGUROS CONTRA INCENDIOS

ESCOGIDOS ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN & KEMP

TEMPORADA DE VERANO Almacen de Pañería, Sastrefía, Lencería y demás artículos BUENAVENTURA FUSTER Y FUSTER

Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach y visita al lago de los FRANCESES

Vinos puros de Binisalem Es el verdadero Colmaro La Providencia VICENTE POMAR

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Imágenes Religiosas Imprenta y Librería de J. TOUS Cort, 14 y 16. S. Bartolomé, 32

DINERO Se desea dar á prestado con hipoteca y en psgrés. Cochera Hay una para alquilar en muy buenas condiciones.

LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO per las GUTAS MENTOLADAS SULFURADAS DE BAY

Helados Los domingos y días festivos en la HORCHATERIA DE ORRIETE, se servirán los Extrarques, frutos y sorbetes que gozan de tan justo renombre.

COMPRIMIDOS DE VICHY GAZOSOS Preparados como se extraen de las Células AGUAS DE VICHY

De esperar es que el proyecto del señor Losada se convierta pronto en un hecho, pues de esta manera habrá conseguido solventar un grave conflicto, tal vez el mayor que hubiera ocasionado la crisis obrera; por lo que ha de recibir los plácemes de todos.

La retirada de Maura

Por los telegramas de estos últimos días el lector se ha enterado de la actitud asumida por nuestro ilustre paisano D. Antonio Maura, presidente de la Comisión de Actas del Congreso.

El correo de hoy, nos ha traído detalles interesantes de lo ocurrido, que permiten formar opinión en asunto que ha tomado grandes proporciones.

Parece que en el seno de la Comisión una mayoría tomó el acuerdo de declarar leves todas las actas gravísimas de los diputados ministeriales, á pesar de los documentos condenatorios y del debate luminoso de las minorías.

El Sr. Maura, indignado de semejante conducta, manifestada estos últimos días en repetidas ocasiones, dijo, sobre poco más ó menos, lo siguiente:

—Declaro que con lo que acaba de ocurrir no son posibles luchas de oposición. Yo, si esta doctrina prevalece, no vuelvo á presentarme en frente de un candidato ministerial, pues sé que aunque traiga certificación de todas las secciones, no me han de servir para nada.

Y en su segunda puso al debate el acta de Vendrell.

Entonces el Sr. Azcárate dijo:

—¿A qué queremos discutir, si todo ha de ser inútil? Lo mejor es que mandemos abajo todas las actas que faltan y nos ahorraremos trabajos en balde.

Insistió el Sr. Maura en que continuara la comisión, y después de ligero debate se despacharon las actas de Vendrell, Villarayo y tercer lugar de la circunscripción de Tenerife, opinando la mayoría que debían declararse leves.

En el acta de Villarayo estaba interesado un amigo del Sr. Maura, quien, sin embargo, votó en favor del candidato de oposición.

Como ya era tarde, y se habían retirado tres individuos de la comisión, el Sr. Maura dió por terminados los trabajos de ésta; pero antes—dijo—de separarnos quiero cumplir con un deber de cortesía y de compañerismo, participándoles que no volveré á reunir la comisión ni á presidirla en el banco de las comisiones, puesto que he sido derrotado dos veces por mis propios amigos en asuntos que yo entiendo son de principios.

Agregó el Sr. Maura, para justificar más su actitud, que cuando el gobierno losolicitó para que presidiera la comisión resistió cuanto pudo, alegando que no servía para aquel puesto por sus ideales especiales respecto á la necesidad de regenerar el régimen parlamentario, haciendo estricta justicia, sin fijarse en si se favorecía ó se perjudicaba á los correligionarios.

El gobierno—añadió—me contestó que coincidía conmigo, y que podía obrar con entera libertad. Acepté y todos ustedes son testigos de que nunca he tratado por ningún medio de torcer la voluntad ni el criterio de nadie.

Ahora, siguió diciendo, hemos llegado á un extremo que me coloca en una situación difícil. Se trata de cosas que ya entiendo son de principio, y como me encuentro derrotado por mis amigos, no puedo continuar en ese puesto.

Estas palabras produjeron gran efecto entre los ministeriales.

Unos pretendieron justificar su actitud, otros suplicaron al Sr. Maura que desistiera de su propósito, ofreciendo revotarse para que no apareciera derrotado, y otros se disculparon diciendo que si el presidente les hubiera advertido cuál era su interés habían votado con él.

No faltó quien resucitara precedentes; el Sr. Maura contestó que él nunca había influido con ninguno para que votase en un sentido ni en otro, que no daba ni quitaba actas y que el precedente que se le sacaba no tenía relación con estos casos, pues no se refería á cuestiones de principios.

Uno de los que más trabajaron para reducir al Sr. Maura fué el Sr. Ruiz Jimenez, quien anunció que si se retiraba el presidente también él se retiraría.

Los individuos de las minorías, luego de elegir al señor Maura por su actitud, se retiraron para ver si los ministeriales convenían al presidente, pero todo resultó inútil.

El Sr. Maura se mantuvo firme en su idea, y conferenció con el marqués de la Vega de Armijo para anunciarle su dimisión.

Contestóle el presidente de la Cámara que el cargo no era renunciabile, y el señor Maura replicó que ya lo sabía, pero que sin faltar al reglamento podía pasar una comunicación á la mesa diciendo que, no contando con el apoyo de la mayoría de la comisión, no volvería á convocarla.

También el marqués de la Vega de Armijo quiso hacer desistir de su propósito al Sr. Maura; pero éste mantuvo su criterio y á última hora puso la comunicación que dijimos en la sala.

La vida de los ministros

En la reunión celebrada anoche en el local de esta Sociedad, su presidente D. Alejandro Roselló, tuvo la bondad de mani-

festar á los periodistas algunos detalles respecto de la mencionada rifa, y les suplicó en seguida prestaran á la idea todo el calor que para casos iguales guarda la prensa palmesana.

Por nuestra parte aseguramos al señor Roselló que no escatimaremos esfuerzo de ninguna clase para contribuir al mejor éxito de la iniciativa de la Sociedad que tan dignamente preside.

En días sucesivos nos ocuparemos con detención de este asunto.

Patriotismo

El Boletín Oficial Eclesiástico publica una circular del M. J. señor don Pedro Juan Campins, Vicario capitular en S. V., en la que se ordena nuevas rogativas con motivo de la guerra y conforme á la Real cédula del nuevo del actual, en la que se encarga á los prelados españoles para que interesen á los fieles católicos de nuestra nación en la defensa de la patria amenazada, á fin de que todos unidos en santa liga de oraciones y buenas obras, obtengamos del cielo el beneficio inestimable de la paz.

A este fin se ha organizado una pública procesión para el domingo de la Santísima Trinidad, día 5 de Junio, que saldrá de la Iglesia Catedral, visitando las sagradas urnas en que están depositadas las reliquias del Beato Ramón Llull, de San Alonso Rodríguez y de la Beata Catalina Thomas.

Añade la antedicha circular que los sacerdotes encargados de las otras parroquias de la isla, dispongan la celebración de actos religiosos extraordinarios, encaminados al mismo fin.

Noticias generales

Los pueblos

Alcaldía.—Han sido puestos á disposición del señor Juez municipal de este pueblo dos sujetos autores de un hurto de 60 haces de leña.

PALMA

El no tener confeccionadas las cubiertas de la Revista *La Última Hora*, nos imposibilita repartirla esta noche como habíamos prometido á nuestros abonados. La repartiremos el próximo lunes.

La compañía de Tranvías ha dispuesto que desde mañana el último tranvía salga de Porto-Pi á las ocho de la noche y á las ocho y media el ascendente.

Además, el coche extraordinario que hasta el presente había salido á las nueve y media, lo efectuará ahora á las diez.

Esta mañana han llegado de Barcelona nuestros queridos amigos D. Ramón y don Antonio Morey.

En el mismo buque han venido también los señores D. Felipe Vidalonga, D. Antonio Elega y D. Gorge Fortuny.

Viene también un marinero que hasta hace poco tiempo estuvo en uno de los buques de guerra que había en Filipinas.

Por telegrama particular que se ha recibido en esta capital se sabe que el bergantín goleta *Pax* de Vigo, que á su bordo conducía el piloto mallorquín señor Medinas, burlando la vigilancia de los yanquis logró entrar anteayer felizmente en el puerto de Ponce.

Dicho buque conducía un cargamento de tasejo.

El Sr. Delegado de Hacienda ha tenido la bondad de participarnos que mañana y pasado, apesar de ser días festivos, estará abierta la recaudación de contribuciones en la oficina de la calle de Arabi, á fin de que los contribuyentes puedan satisfacer sin recargo sus cuotas.

Mañana se colocarán en la calle de la Alfarería y adyacentes las banderas anunciadoras de la fiesta que ha de celebrarse el próximo domingo, dedicada á la Santísima Trinidad.

Llamamos la atención al Sr. Alcalde sobre un perro que existe en el sitio conocido por la *Casa nova* del camino de la Vileta. Este animal, después de haber ocasionado sustos diferentes veces, se abalanzó anoche á un hombre proporcionándole fuerte mordisco en la pantorrilla.

Es muy probable que dentro de algunos días llegué á Palma la última remesa de materias explosivas de las que tenía contratadas la *Isleña Marítima*.

Esta consiste en 10.000 Kgs. de pólvora.

Como ya teníamos anunciado, esta pasada noche se ha hecho á la mar con rumbo á Valencia el cañonero *Cocodrilo* que vino con material de guerra á nuestro puerto.

Este buque ha hecho grande provisión de carbón.

Hoy se ha presentado á este Gobierno civil el plano de la casa que en la calle de Unión, poseen los señores Robas, con objeto de ver si es aprovechable para instalar en ella las oficinas del Gobierno civil.

En el vapor que ha llegado esta mañana ha venido el segundo teniente de Infantería D. Antonio Gelabert Garcia, que regre-

sa de Cuba para continuar sus servicios en esta plaza.

Desde el día 25 de Mayo ha quedado disuelta la sociedad de socorros mutuos titulada *La Honradex*.

Esta mañana ha llegado sin novedad á Barcelona el vapor *Lulio* salido ayer de nuestro puerto.

Esta mañana han empezado en el Instituto Balear los exámenes de Psicología formando tribunal los señores Oliver Carnicer y Llopis.

El lunes por la mañana continuarán los exámenes de la misma asignatura y por la tarde empezarán los de segunda convocatoria, de Latín segundo curso y Retórica.

Los nuevos billetes de 1000 pesetas que ha puesto en circulación el Banco de España, son de estampación sencilla y clara y buen grabado.

Llevarán la fecha de 1.º de Mayo de 1895 y en la parte izquierda del frente el busto de Cabanús.

Esta mañana la Exma. Audiencia ha pasado revista mensual de cárceles.

Para mañana se anuncia en el Teatro Circo Balear, la representación de las zarzuelas *Música Clásica*; *Una vieja* y *Chateaux Margaux*.

En la Plaza de Toros se anuncia también una extraordinaria función, gimnasia acrobática y mímica.

En el vapor de hoy no ha llegado soldado alguno procedente de la guerra.

Se nos ha manifestado que en el próximo correo llegarán tres ó cuatro que se están restableciendo en los Sanatorios de Barcelona.

Por los periódicos de Barcelona nos enteramos de que la sido ascendido á primer teniente el segundo de caballería y paisano nuestro D. José Gralla y Stein.

Se nos ha dicho que la Compañía Marítima de Mahón abanderará con pabellón inglés el vapor de mayor porte y con el de Dinamarca los de menor tonelaje.

Se ha remitido á este gobierno civil el pliego de condiciones que debe seguir para la subasta del suministro de pan y rancho á los presos de la cárcel de esta ciudad.

Boletín religioso

Santo de mañana.—Pasqua de Pentecostés ó venida del Espíritu Santo.

Cuarenta Horas.—Concluyen en el Socorro á Nuestra señora de los Desamparados, y empiezan en la Catedral al Sagrado Corazón de Jesús; á las seis exposición, á las diez misa mayor, á las tres y media hasta al anochecer tercia, y después rosario mes de María, Te Deum y reserva.

Cultos.—En San Nicolás, festividad á la Virgen Santísima, como conclusión del mes de María; á las siete y media comunión general y á las nueve y media tercia cantada y acto continuo oficio mayor siendo el orador D. Jaime Triay Pbro.

San Jaime, el día 30 del actual habrá fiesta en honor del Santo Cristo, predicará el elocuente orador D. Pedro Martí profesor de Religión y Moral de este instituto.

El lunes en la Iglesia de las Miñonas habrá fiesta en honor de la Santísima Virgen del Espíritu Santo; á las diez misa mayor con exposición del Santísimo, y ocupará el púlpito el elocuente orador D. Juan Serra, vicario del Terreno.

Movimiento marítimo

Entrados.—Procedente de Barcelona á las siete de la mañana el vapor *Unión*, con la correspondencia, pasaje y carga varía.

Procedente de Valencia el laúd *San Bernardo* con varios efectos.

Salidos.—Para Alicante el vapor *Belher* con la correspondencia, pasaje y carga general.

Para Mahón el vapor *Ciudad de Mahón* con la correspondencia, pasaje y efectos varios.

Noticias mi tiores

En el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los oficiales de la escala de reserva del arma de Infantería, que más abajo nombraremos, pasen destinados en situación de reserva á los cuerpos siguientes:

D. Antonio Roselló Felin, capitán del Regimiento de reserva de Baleares núm. 2 al mismo.

D. Carlos Martín Cobes capitán de la Zona de Baleares á la misma.

—Por Real Orden se ha autorizado al Excelentísimo Capitán General de estas islas, para expedir pasapés á favor de los habilitados de este distrito, que conduxen caudales á Mahón durante el presente mes.

Datos estadísticos

Inscripciones verificadas en los Registros Civiles

Registro Civil de la Lonja

Día 26.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 4.

Registro Civil de la Catedral

Día 26.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1.

Matrimonios: D. Miguel Puigserver y Cabot con D.ª Francisca Vives y Berriol.

Cementerio

Bartolomé Llabrés Noguera, soltero, 43 años, Vilanova, gastritis.

Francisco Fernández Llorca, 5 meses, Ronda Poniente, gastro enteritis.

Antonio Expósito, 8 días, Olmos, por no ser viable.

Defunciones

Esta mañana han sido puestos á disposición del señor Juez, una colección de grandullones que se dedicaban á merodear por las afueras, comiendo toda clase de tropelías.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

Otro almirante despistado

Madrid 28 (9-15 m.)

Nueva York.—Un parte oficial que el Almirante de la escuadra volante ha mandado á Mr. Long ministro de Marina, dice: que no ha visto por ningún lado la escuadra del Almirante Cervera, pero que varias veces estuvo á punto de cañonear barcos yankees tomándolos por españoles.

La opinión se muestra cada día más disgustada de los Almirantes Sampson y Scheley.

Persecución inútil.—Españoles en Cayo Hueso

Madrid 28 (9-15 m.)

Washington.—Los comandantes de los cañoneros *Wilmiton* y de la goleta *Bancroft*, aseguran que persiguieron inútilmente un crucero auxiliar español.

Cayo Hueso.—Un despacho de dicho punto dice que tres sujetos á quienes se les supone españoles han destrozado las baterías y morteros del fuerte Taylor.

Dichos individuos á pesar de las pesquisas de la policía, no han podido ser capturados.

La reaparición de los bárbaros.—Proyectos del célebre Morgan

Madrid 28 (9-16 m.)

Washington.—Se han presentado al gobierno yankee multitud de proyectos para destruir en el más breve plazo posible la escuadra española fondeada en la bahía de Santiago de Cuba.

Entre los más descabellados proyectos figuran los siguientes:

Sumergir á la entrada de Santiago de Cuba pontones cargados de dinamita á fin de imposibilitar la salida de los barcos españoles.

Precipitar en la bahía y en dirección á los buques españoles, barcos ardiendo llenos de petróleo.

Emplear globos cautivos con dinamita y al hallarse en dirección á los buques españoles soltar todos los explosivos.

Y otras atrocidades indignas de un pueblo civilizado.

El senador Morgan ha presentado al Senado una proposición autorizando á MacKinley para que pueda nombrar á las autoridades de las islas que vayan ocupando las tropas yankees.

Un baron detenido

Madrid 28 (10- m.)

Sevilla.—A instancia del cónsul de Austria ha sido detenido por la policía el baron Witemblery presunto autor de una estafa de 76.000 florines.

El detenido trató de suicidarse al comprender que no podía escapar.

Segunda escuadra española

Madrid 28 (10 m.)

Los oficiales comunican que la segunda escuadra española mandada por el contraalmirante Camarero, podrá salir.

Antes de tomar rumbo hará maniobras en alta mar.

Dicha escuadra compoñe doce buques entre los cuales figuran los acorazados *Pelayo*, *Carlos V* y *Alfonso XIII*.

Guárdase absoluta reserva respecto al destino de dicha escuadra.

Empréstito

Madrid 28 (10 m.)

Londres.—Según afirma el periódico *Daily Chronicle*, Francia ha consentido en prestar á España cuatrocientos millones de francos, de los cuales ha entregado ya cuarenta millones, ignorándose las garantías, sobre las cuales asegura dicho préstamo.

Cange de prisioneros

Madrid 28 (1-16 m.)

Habana.—Con las formalidades

de costumbre se ha verificado el cange del coronel Cortijo y del méxico Garcia con los dos periodistas yankees.

Estos últimos han hecho pública demostración de agradecimiento por el buen trato que han recibido de las autoridades españolas.

Los prisioneros españoles dicen que durante el trayecto del ferrocarril de la Florida á Tampa fueron objeto de varias manifestaciones de simpatía. Algunas señoras les obsequiaron con flores y hasta llegaron á oír varios vivas á España.

FABBA

EPISODIOS NACIONALES

Edición de lujo ilustrada

Se han recibido los cuadernos 2, 3, 4 y 5.

PRECIO DEL CUADERNO 4 RS.

20 por 100 de descuento á nuestros suscriptores.

Caja de Ahorros-Monte de Piedad de las Baleares

ASOCIACIÓN DE BENEFICENCIA

Habiéndose presentado los mutuarios M. C.—M. S.—B. C.—M. E.—R. S.—P. N.—J. B.—J. M. y A. T. á cuyo favor se expendieron las papeletas de empeño números 84.860—86.935—79.221—80.574—85.453—85.454—84.224—75.671—63.513 y 63.446, en solicitud de que se les entreguen los objetos pignoratios sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro el plazo de ocho días á contar desde esta fecha.

Trascurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno, dichas papeletas entregándose los objetos á los solicitantes.

Palma 26 de Mayo de 1895.—El vocal de turno, Juan Marqués.

La Farmacia FRAU

Se ha trasladado

PLAZA DEL TEATRO Y UNION, NUM. 103

Aprovecha esta ocasión para ofrecerte de nuevo al público.

Abierta toda la noche

OJO.—Acaba de llegar en esta para pasar 15 días D. ANDRES MASOT, anticuario que comprará Tapices, Damascos, Joyas, Telas de seda de toda clase y demás objetos antiguos. Dicho señor para en la «Fonda de Barnils». Horas que el público podrá tratar con dicho señor de ocho—diez mañana y de una—cuatro tarde.

Alumbrado con ACETILENO

SINDICATO, 141-1.º—PALMA

Los aparatos más económicos, seguros, inexplorables y los UNICOS con doble gasogeno automático, son los de la

Patente Bofill—Ingeniero

Producen la luz al precio de PETROLEO á 40 céntos. de peseta el litro

Gas ordinario á 20 céntos. de peseta el metro cub. Se pueden pagar los aparatos á

UNA PESETA semanal

Estudiantes

Acreditada Academia de preparación completa de todas las asignaturas y Grado de Bachiller.

—HARINA—28—PRAL—

ALMONEDA

DE VARIOS MUEBLES, CUADROS, SILLAS DE REJILLA Y MUCHOS OTROS.

Para asentarse su dueño.

Informar calle de Gules, número 1.º.—Despachos: de diez á una tarde y de tres á seis.

—SAN MIGUEL—44

Se pasa á domicilio.

Plaza de foros de Palma

Función para mañana domingo 29 Mayo 1895

Cus 4 de la tarde

Se comprenderá el programa de una serie de ejercicios gimnásticos, tomando parte toda la compañía, terminando con la salida de un novillo.

También se correrá una brava vaca para los aficionados, prohibiendo hacerle daño.

Entrada general: UN REAL.

En esta función se ejecutarán los más difíciles

Teatro-Circo Balear

Función para mañana domingo 29 Mayo

Por la Compañía de zarzuela dirigida por el renombrado maestro D. JUAN RIUS.

MUSICA CLASICA

UNA VIEJA

CHATEAUX MARGAUX

A las 8 y 10.

Entrada general, pls. 0-35.

tre los invasores, ocasiona muchos disgustos. El sentimiento de raza tiene en el Sur mucha fuerza. En las tabernas se han puesto anuncios en los que se dice que no se servirá nada a los soldados negros, dando esto lugar a muchas disputas.

En una de éstas, un negro de caballería mató a un parroquiano blanco; el negro fué detenido con uno de sus camaradas, y sin el auxilio de un colono ayudado por algunas tropas, el negro y su camarada hubieran sufrido la ley de «Linch».

A las tropas que se dice están prontas para invadir a Cuba, puede aplicarse el calificativo de «huestes del general Bum-Bum». Quince mil hombres carecen todavía de uniforme, y solo se les dinteque del común de los paisanos por un pañuelo amarillo que llevan al cuello. Aunque parezca mentira, todo el armamento de esta terrible mesnada se reduce a una carabinal para todos ellos. Muchos soldados van vestidos de riguroso invierno, como el traje más cómodo para invadir un país donde se sienta un calor tropical.

Para octubre, nada menos, espera una autoridad militar que estén ya dispuestas estas fuerzas a pelear y sufrir los rigores de una campaña.

Los soldados «del terror», como se llama a los que componen el regimiento de caballería de Mr. Roosevelt, no son ginetes en su mayoría, los periódicos de Nueva-York publican fotografías y descripciones que no son del gusto de estos terroríficos voluntarios.

FUERA DE ESPAÑA

Francia è Inglaterra

Los proyectos que hace tiempo abrigan contra Francia los ingleses han venido a quedar al descubierto por el discurso, ya célebre, del ministro Chamberlain. La Gran Bretaña codicia la posesión del mundo entero para la raza anglo-sajona, y merced a esta política conserva en paz sus colonias concediéndolas la mayor suma de libertades posibles e inspirándoles para lo porvenir esta idea: la de la federación de todas las razas anglo-sajonas para la conquista del mundo entero.

El gran obstáculo con el que Inglaterra habrá tarde ó temprano de tropezar en Asia es el imperio ruso, con su colosal población sus anhelos de engrandecimiento y sus juveniles y poderosas iniciativas. China, con una población colosal así mismo, pero constituida por hombres indiferentes y apáticos, proporcionará riquezas y poderío a cualquier potencia que alcance a apoderarse de ella. Precisa, por lo tanto, que Inglaterra se adelante a Rusia y luche con ésta pero con ella sola; y para conseguirlo necesita, ante todo, anular a Francia, aliada del imperio moscovita.

Una vez Francia derrotada, Rusia encontrará frente suyo, en el Continente asiático, a China y el Japón, ayudadas, ostensible ó encubiertamente, por Inglaterra; pero ésta, en tanto, se habrá apoderado de las colonias francesas, tanto en Asia como en el Continente africano.

Así expuesto, es magnífico el plan; pero falta saber si la República francesa habrá de prestarse a que se realice, y si Chamberlain podrá hallarse en disposición de poder aplicarlo, pues si bien el actual ministro de las Colonias es el Cité popularísimo, no tiene grandes simpatías en la corte, y la reina Victoria, no consentirá jamás en una guerra con Francia, su antigua y fiel aliada.

LA GUERRA

El plan de Cervera

París 25. Un corresponsal inglés dice que el almirante Cervera ha tomado una posición mejorable. Cree dicho corresponsal que el plan de marino español consiste en esperar dentro del puerto de Santiago que los buques americanos ataquen alguna plaza fuerte.

Entonces es cuando, vencida ó venida a la escuadra yanqui, pero averiada por fuego sostenido, puede la española atacar la con probabilidad de éxito.

Más sobre el combate de Cavite

Se han recibido más detalles acerca del combate de Cavite.

La junta de autoridades de Manila acordó que los buques de guerra españoles saliesen há hacer frente a los barcos enemigos.

El general Montojo se opuso en un principio, alegando para ello el mal estado de la escuadra, pero por fin accedió al acuerdo recaído.

Después se ha sabido que el crucero Antonio Ulloa tenía tales averías, que le imposibilitaban todo movimiento; que el Casilla hacia tal cantidad de agua, que sus tripulantes tenían que estar constantemente con las bombas haciendo el desagüe, operación que practicaron aún en los momentos del combate.

También el crucero Isla de Cuba tenía importantes averías, y sólo los cañones del Ulloa podían funcionar con precisión.

En resumen: que sólo cuatro buques estaban en disposición de poder combatir.

Los primeros saludos que recibieron los marineros españoles al regresar del combate fueron de los buques japoneses.

La falta de explosión de los torpederos tendidos en la bahía de Manila, se ha visto fué motivada por haber empleado la compañía que se encargó de este servicio, cables inservibles y que no comunicaron la corriente eléctrica con la intensidad suficiente para producir la explosión.

La compañía trata ahora de eludir la responsabilidad que pueda caberle.

Europa alerta

París 25.

El discurso de Chamberlain ha sido el bota fuegos para muchas naciones. Rusia ha movilizad parte de sus fuerzas. Francia se prepara, Italia apresta sus buques. Austria vota dinero para su marina. Inglaterra envía fuerzas a Gibraltar y Malta.

Si estalla un conflicto armado las consecuencias serán terribles.

Así lo dice Le Nouveau Temps, órgano oficioso del Gobierno ruso.

La marina francesa

Síntomas verdaderamente alarmantes surgidos en Inglaterra plantean en Francia un estudio que estriba en apreciar si la marina francesa se encuentra en posición de sostener una lucha marítima con Inglaterra.

A este propósito creemos conveniente dar noticia de las opiniones expresadas por el contralmirante Mr. Dupont, quien se expresa en los siguientes términos:

«En lo que concierne al material flotante, es decir, al número de unidades de combate utilizables, así como a la facilidad de la concentración de las fuerzas, a la elección juiciosa y a la preparación conveniente de los puntos de apoyo que pueden ser necesarios, nuestra inferioridad es notoria siendo inútil disimular esta verdad.

«Inglaterra ha duplicado sus recursos y ha construido con febril actividad, botando al agua en un solo año cinco acorazados de 12 á 16.000 toneladas, 8 grandes cruceros y 22 buques más pequeños, aceptando así la gran desproporción que ya existía entre las marinas de Francia y de Inglaterra.

Hoy día, los ingleses pueden presentar en línea 34 acorazados de 9 á 15.000 toneladas, 52 cruceros de primera y un gran número de buques más pequeños, entre los cuales debe señalarse una flotilla numerosa de caza-torpederos muy rápidos, 20 acorazados más antiguos, si bien reforzados en su mayor parte, sólida reserva que complementa el formidable total de los buques antes citados.

«En cambio, en Francia contamos con 16 acorazados nuevos, 8 guardacostas buenos, 10 acorazados antiguos de mediano valor y 23 cruceros modernos. Teniendo en cuenta en uno y en otro país los buques indisponibles y las averías con que debe contarse, puede admitirse en conjunto que la importancia del material flotante de Francia se halla comprendido entre el tercio y la mitad de la importancia del material inglés.

«En ambas marinas son sensiblemente iguales las cualidades de las unidades similares: los buques ingleses ofrecen en general un aspecto más resistente; su radio de acción es superior al de los de Francia; su registro ó desplazamiento mayor, lo cual ha permitido la instalación de detalles prácticos mayor estudiados que en Francia. Su artillería muy bien dispuesta, pero menos poderosa en igualdad de calibre. La velocidad de los buques, inferior á la nuestra, manteniéndose con mayor dificultad, por más que no se convenga en ello, las numerosas listas y estados que se publican en Francia y en Inglaterra.

«En resumen el valor del material flotante es sensiblemente el mismo, pero la superioridad del número corresponde en proporciones enormes á la marina inglesa. No se crea, por esto, dice el contralmirante Dupont, que sintamos temor si el porvenir de la guerra entre Francia é Inglaterra nos deberemos plantear ni en la lucha de escuadras contra dobles fuerzas; esperamos un momento que la paciencia y la habilidad nos proporcionarán, ayudados por el corso haremos sentir á los ingleses, si llega el caso, que las circunstanias y las cuestiones marítimas distan mucho de encontrarse en el mismo estado que en tiempo de la Revolución y de la guerra civil.»

LA POLÍTICA

¿Otra crisis?

Habla El Imparcial:

«Aún no asamos y ya pringamos. Hasta ayer no se resolvió por completo la crisis con el nombramiento del duque de Almodovar del Río para la cartera de Estado, y poco después de prestar dicho señor juramento, comenzó á hablar la gente política de serias dificultades en el seno del gabinete, y de la posibilidad de que estas dificultades se traduzcan dentro de diez ó quince días en otra crisis.

¿Qué dificultades son esas? La existencia dentro de la mayoría y del gobierno de diferentes criterios sobre problema tan im-

portante y de actualidad como el de impuesto sobre la renta.

Sabido es que una gran parte de la mayoría es partidaria de que la renta del Estado sufra un gravamen proporcional al recargo que ahora se pide sobre la contribución territorial y la industrial, por estimar que es injusto y nada equitativo que todas las desdichas pesen sobre estos impuestos y la renta quede gozando un privilegio.

Los elementos de la mayoría que así piensan, son en su mayor parte amigos del Sr. Gamazo, y de ahí que se suponga, no sin razón, que el ministro de Fomento, cuyas ideas sobre el particular nadie ignora, opina también que debe aumentarse el impuesto sobre la renta.

Por el contrario, el ministro de Hacienda se opone á semejante idea, y para que á nadie le cupiera duda sobre el particular, así lo ha declarado con rara insistencia anteayer y ayer en el Congreso.

El hecho de que la primera declaración la hiciera el Sr. Puigcerver espontáneamente, sin que nadie se la exigiera, y su insistencia, han llamado de modo extraordinario la atención de las gentes y producido hondo disgusto entre los elementos de la mayoría partidarios del impuesto.

En concepto de estos el Sr. Puigcerver no ha obrado así irreflexivamente, sino con propósito deliberado de tomar una posición y adquirir compromisos antes que el asunto sea tratado por el gobierno en Consejo de ministros.

«Es esto correcto, sabiendo que entre sus compañeros hay quien opina de modo contrario? ¿No hubiera sido mejor callarse ó haber planteado la cuestión cuando se constituyó el gabinete?»

Estas preguntas las formulan los descontentos por la actitud del ministro de Hacienda, contestando que citando menos, habiendo esclarecido el asunto en sazón oportuna, se habrían evitado los peligros de otra crisis, peligros que creen tienen que surgir en cuanto se llegue á la discusión del presupuesto de ingresos.

Entonces, el Sr. Romero Robledo ó los republicanos plantearán el problema, bien por medio de una enmienda ó bien por otro procedimiento, y el gobierno no tendrá otro remedio que deliberar sobre el asunto y tomar un acuerdo.

Si el criterio del Sr. Puigcerver prevalece, aparecerá vencido el Sr. Gamazo, y es probable que no se resigne á este nuevo sacrificio.

Si prevalece la opinión del ministro de Fomento, el Sr. Puigcerver no puede continuar en el gobierno.

Como se ve, el temor de que la crisis surja no es infundado, y los tiempos no son los más á propósito para que á cada momento se ande cambiando de gobiernos ni para que éstos carezcan de unidad y se hallen trabajados por discordias interiores.

GERENTE con garantía mediana. Se necesita uno para un importante negocio en Palma. Informarán: Catañá, 20-1.º; de 3 á 4 tarde.

NUEVOS EPISODIOS NACIONALES por Pérez Galdós ZUMALACARREGUI

Este será el título de la primera novela con que reanudaré la serie famosa de sus Episodios Nacionales el ilustre Pérez Galdós.

La Ilustración Española ha tenido la buena fortuna de lograr uno de los más interesantes capítulos de esa obra, con que regala á sus lectores en el último número.

De él extractamos estos párrafos, que contienen el perfil del famoso general carlista:

Rodeado, más bien seguido, de diversa gente militar, paisana y eclesiástica, apareció Zumalacarregui andando con viveza. La boina azul de las comunes, muy calada sobre el entrecejo, ceñidos los cordones de la zamarra, botas altas, en la mano un látigo. Le precedían dos perros de caza, blancos, con lunares canelas, que olfateaban á los soldados y agradecían sus caricias. Era el general de aventajada estatura y regulares carnes, con un hombre más alto que otro. Por esto, y por su lujera inclinación hacia delante, efecto sin duda de un padecimiento renal no era su cuerpo tan garboso como debiera. En el clavó sus ojos Fago, examinándole bien la cara, y al punto se desilusionó enteramente, pues se lo figuraba de facciones duras, abultadas y terroríficas, con hermosura semejante á la de algunas imágenes de la clase de tropa, como los guerreros bíblicos Aaron, Sansón y Josué. Como en aquel tiempo no circulaban retratos de celebridades, bien se explica que Fago no tuviese conocimiento de la estampa real del caudillo, el cual era un tipo melancólico, adusto, cara de sufrimiento, y meditativa. La firmeza de su voluntad se revelaba más en el trato que á la simple contemplación del rostro, y había de oírle expresar sus deseos, siempre en el tono de mandatos indiscutibles, para comprender su temple extraordinario de gobernador de hombres, de amasador de voluntades dentro del férreo puño de la suya.

Con tan intensa atención le miraba el bueno de Fago, que, si en aquel punto dejase de verlo, nunca más olvidaría el rostro enjuto y tostado, la nariz fina, bien cortada y picuda, el entrecejo melancóli-

co el bigote negro que enlazaba con las patillas recortadas desde la oreja, el maxilar duro y bien marcado bajo la piel. Su voz era un tanto velada; el mirar grave, sin preza en aquel momento. Después de cambiar algunas palabras con Zariálegui y otros que allí mandaban, llegóse á las urbanas que acababan de poner el pie en tierra, y arrojó á cada una un par de latigazos, diciéndoles iracundo: «Bribonas, por culpa vuestra parecerán esos desgraciados... Y ya veis como corresponden á mi generosidad. ¿Qué demonios hacíais vosotras en la torre, ni qué teníais que pintar arriba condenadas? Y si yo mandase fusilar ahora mismo á la que no acreditara ser esposa, hija ó hermana de algún urbano ¿qué diríais? A ver, ¿qué diríais? No decían nada las pobrecitas, tal era su terror, y por contera del discurso ¡zas! otro par de latigazos á cada una, agraciando también á la que en aquel momento ponía el pie en tierra. Con aclamaciones y vitores acogía la multitud las palabras y el hecho del General, que por tales medios halagaba las pasiones populares, movido de algún fin político. En aquella terrible guerra, más que ganar batallas, urgía sostener el tesón de la causa, y esto no se lograba sino aboliendo en absoluta toda compasión delante de los sectarios; tratando con crueldad al enemigo fuerte, con menosprecio al débil, para que cundiese y afianzase la idea de que el cristino era forzosamente por naturaleza un ser inferior, abyecto, indigno hasta de las consideraciones más elementales. Solo así se formaba un partido viril, duro, resistente á toda adversidad. Para lanzar confiadamente las masas de hombres á combates desesperados, era forzoso encender en ellos sentimientos de implacable furor; los cuales debían tomar celo y sustancia de los odios mujeriegos. El genio de Zumalacarregui veía este resorte, por muchos insapreciable del mecanismo de la guerra, y quería producir la ferocidad del varón con las pasioncillas villanas de la hembra. Azotó á las mujeres de los urbanos, no por gusto de maltratar inhumanamente á seres indefensos, sino por contentar á los otros, furias chillonas de la causa que sostenían con su prociadad la exaltación popular, fermento necesario en las guerras civiles.

«A media noche los urbanos que aun vivían, no pudiendo resistir más el calor que les abrasaba, medio locos de furia, de hambre y de sed, dejaron de hacer fuego. Lentamente descendieron por las escalas, tiznados, los ojos enrojecidos, manos y pies como carbón. Al llegar al suelo, apenas podían tenerse en pie. «Vamos, hombres—les dijeron—por zoquetes os pasa esto. Ved aquí lo que habeis adelantado con vuestra terquedad...»

«¿Qué, ¿te penza? ¿No van á fusilar?—preguntó el más significante de ellos.

«Naturalmente—replicó el capitán, con toda la naturalidad del mundo en la entonación de la palabra.—Pues, ¿qué queríais?... Vaya, que os traigan un trago de vino.

«¿Chigüto, dijo uno, que era de Borja—nos mandan al púctico.

«¿Qué, ¿te penza? ¿Mía que yo...»

«Atorrado se alejó Fago, y no sabía como dar la tremenda noticia á las mujeres. No se atrevió á decirles más que esta frase: «Se han rendido.

Ahora los de abajo les convidan á vino... Prorrumpieron en chillidos las mujeres gritando: «Les dan las bebías: es la señal de afusilar...»

«La más brava era siempre Soloma, que dijo: «Madagorra no tiembla... ¿Qué ha de temblar si es de bronca?»

Desde media noche empezaron las tropas á evacuar el pueblo. Salieron primero el 7.º y 5.º de Navarra; luego los granaderos, el cuartel general. Zariálegui partió á las dos, y Eraso quedó el último. El vecindario no pudo entregarse al descanso, pues como se levantaba viento, temieron que el fuego cundiera de la Iglesia á las casas próximas y se quemase toda Villafranca. Ompáronse con los soldados del 3.º y parte de los guías en cortar el incendio, y los del 1.º de Guipúzcoa ejecutaban la orden de vaciar las cubas de vino en las casas y bodegas de los cristianos, resorte de guerra que se empleaba siempre en la Ribera. Á fin de empobrecer al enemigo y de aterrar á los labradores desafortunados. Corría el líquido por las calles, mezclándose en algunos sitios con el rojo de la sangre, tan fácilmente derramada, como si los cuerpos humanos fuesen odres que se vacían para volverlos á llenar. Las urbanas quisieron reunirse á sus hombres.

Ann ignoraban algunas de ellas si el suyo ó los suyos habían perecido en el fuego, medio extinguido ya, ó estaban entre los vivos condenados á muerte. Corrieron hacia las plazas, pero el movimiento de la tropa que evacuaba el pueblo, les cortó el paso á cada instante, y en la obscuridad de la noche se separaron en diferentes grupos, se perdían, volvían á encontrarse para separarse de nuevo. Llamaban á los suyos: nadie les escuchaba. No faltaron gentes piadosas del otro bando que las auxiliaban y querían consolarlas. El incendio ahumaba muy poco; la noche era lóbrega; no soplaban viento; el humo pesaba sobre las angostas calles; el olor de madera quemada infestaba toda la villa; no se respiraba aire, sino ambiente de maldiciones mezcladas á un aliento insano como transpiración de enfermo corrupto. Sin llegar á donde querían ir, porque los cordones de tropas se lo impedían, cada una de las urbanas iba por su lado, como en los viajes de pesadilla, revolviéndose por las calles, siempre á oscuras, entre el vértigo de los soldados y paisanos que corrían de un lado para otro. Con Soloma y Claudia iba Fago decidido á consolarlas en su tribulación, y encontraron á otras dos, y los cinco se dirigieron á la ermita de San Bartolomé. Habían oído decir: «Por ahí los llevan,» y corrieron tras el tumulto. No bien llegaban á unos treinta pasos de la ermita, un pelotón de soldados les cortó el paso. Detuviéronse ellas y él atorrado, sin resuello, con la coronada de un inmenso duelo. Oyeron una exclamación salvaje, horrendo coro de seis, ocho ó veinte voces, (no se podía apreciar el número) que con desconcertadas y roncadas acentos gritaba: «¡Muera Carlos VI...!» Siguió una descarga cerrada, varios disparos sueltos... después un silencio lúgubre.

«Pobres urbanas! Así pagaban su tenaz constancia celibérrica! Así se derrochaba el tesoro inmenso de la energía española. ¡Es verdadero milagro que después del imprudente despilfarro del caudal por uno y otro bando, todavía quedara mucho, y quedara siempre, y quede todavía!»

B. PÉREZ GALDÓS.

Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.

Pañería y novedades para Señora y caballero SASTRERIA Y CAMISERIA Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para PRIMAVERA Y VERANO Ricos y extensos surtidos de géneros para SEÑORAS CABALLEROS Y NIÑOS Se han recib. también grandes cantidades de

ROPA BLANCA de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos, es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.

NUESTRA INFORMACION

De Porreras

27 de Mayo.—Ante ayer llegó á este pueblo la columna móvil que manda el ilustre General Sr. Barraquer. Salieron á recibirle á la entrada el pueblo, el celoso Alcalde D. Gabriel Mora Riera, acompañado de todos los concejales, del reverendo señor Ecnómico con todo el clero, y las personas notables del pueblo entre ellas el diputado provincial Sr. Sitjar.

Esto en cuanto á la representación oficial; en cuanto á la particular con decir que estaba todo el pueblo, no hay más que hablar.

Cambiados los saludos y presentaciones de rúbrica, entró la columna en Porreras en medio de vitores y aclamaciones, precedida de la música municipal que tocaba el popular paso doble Cádiz.

Mientras se alojaba la fuerza, se sirvió un espléndido lunch en el Ayuntamiento, al Sr. General, Jefes y Oficiales; terminando con entusiastas brindis.

Por la tarde se sirvió por cuenta del Municipio un refresco á todas las clases é individuos de tropa.

Nos consta que las casas en que están alojados todos los Sres. Jefes y oficiales han intentado con el mayor empeño cuanto han podido en su favor, considerándoles como individuos de la propia familia.

Esto mismo ha sucedido con los demás individuos de tropa.

Por la noche hubo bailes y reuniones. Se me olvidaba consignar y lo hago con el mayor gusto, que la casa Ayuntamiento estaba adornada con guirnaldas, banderas, gallardetes é inscripciones patrióticas alusivas á la columna y á los soldados de Canarias.

A las ocho de la mañana del siguiente día, asistió el Escuadrón Regional Cazadores de Mallorca á una misa que se celebró en sufragio del alma del cabo que fué de dicho cuerpo Antonio Tomás Cervera, recientemente fallecido, hallándose en esta villa en expectación de ingreso en inválidos por haber quedado ciego á consecuencia de una caída del caballo, estado de servicio de plaza en Palma.

Asistió al acto además del Escuadrón referido con jefe y oficiales, el Excmo. señor General Barraquer, y todos los Jefes y oficiales de la columna é infinidad de gente.

Tal proceder ha causado muy grata impresión en este pueblo, pues con el queda demostrado que la columna móvil no se limita á defender á los vivos sino que también tiene oraciones para sus muertos, viniendo por tanto á confundirse en un solo ser, por perseguir una misma aspiración, el Ejército y el Pueblo.

Por la tarde fué el Cuartel General acompañado de muchos Jefes y oficiales, de las autoridades, y varias personas importantes de este pueblo y de Manacor, á visitar el santuario de Montesión, desde cuya tarrazza estuvieron estudiando la topografía de la extensa Zona que desde allí se descubre.

A las tres de la tarde del siguiente día, salió para Montuir el Excmo. Sr. General Jefe de la columna, acompañado de su Estado Mayor, con objeto de hacer varias observaciones.

Mañana, día 28 á la seis de la misma, saldrá en idéntica dirección toda la columna.

A todos deseamos feliz viaje.—C.

Visita de inspección

Esta mañana ha pasado la segunda visita de inspección al vapor Isleño el ingeniero de la sociedad Veritas señor Vallo.

Su trabajo se ha reducido á examinar la caldera, alabando la obra del señor Maneu y manifestando que á obra estaba hecha con las mejores condiciones.

La tercera y última visita la verificará dicho señor cuando el Isleño haga las pruebas oficiales, para lo cual vendrá por segunda vez á Palma.

El lunes ó martes próximos empezará á montarse la chimenea á este buque, estando la obra ya muy adelantada.

Coincincias económicas

Por el Ayuntamiento se repartieron ayer 500 bonos, los señores de la Junta 200 y se despacharon en el referido establecimiento 355.

Hoy se sirven fideos con carne.

El dragado del puerto

Con insistencia hemos venido anunciando, un día y otro, la necesidad de que se dragara nuestro puerto casi cegado á causa del abandono en que se le ha tenido.

Por fin, gracias á las gestiones practicadas por el diputado Sr. Santandreu, el Ministro de Fomento ha aprobado el proyecto de dragado y dentro de breve plazo tendrá lugar la subasta para llevarlo á cabo.

Para los obreros

Tenemos entendido que el señor Alcalde en vista de no ó éxito que ha tenido el empréstito de 250.000 pesetas que intentó llevarse á cabo, con objeto de que los obreros no puedan crecer del cotidiano sustento, está estudiando un medio de arbitrar recursos, el cual xpondrá al Ayuntamiento para su aprobación en la sesión que ha de celebrarse el próximo lunes.